



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

29 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que está clara la pertinencia de haber creado la **Secretaría del Agua**, que encabeza el académico **Pedro Moctezuma**, y la urgencia de reglamentar su funcionamiento a la brevedad posible dadas las difíciles circunstancias por las que cada vez más frecuentemente atraviesa el **Estado de México**, por sus propias condiciones de numerosa población urbana y por las malas administraciones (sobre todo municipales) que han hecho del tema un verdadero desastre.

Que para muestra, dos botones recientes: en estos días los pobladores de Temoaya bloquearon las autopistas **Toluca-Valle de Bravo y Toluca-Atacomulco** en ambos sentidos en exigencia de que les den manga ancha en la explotación de un manantial conocido como "**Los Ajolotes**". A ver si las autoridades estatales y federales que dialogaron con ellos no abrieron la caja de Pandora y cada vez más particulares quieren ejercer presión en esos asuntos que involucren un bien público.

Que otro foco de tensión ha sido **Ecatepec**, con su alcalde-activista Fernando Vilchis, que se pasó buena parte del sexenio pasado haciendo marchas por el tema del abasto de agua por parte del gobierno estatal, situación que se adereza con el hecho de que este miércoles la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)** rechazó atraer un recurso interpuesto por ciudadanos de dicho municipio que buscaban abstenerse de pagar el servicio de agua potable por la escasez que presuntamente padecen. El escenario actual es que, como cualquier hijo de vecino, deben hacer su contrato y pasar a la caja.

Que para rematar los temas ambientales, uno positivo: mañana el voluntariado de la **Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC)** en el Estado de México, llevará a cabo la jornada de reforestación "Planta un árbol, construye vida" en el multideportivo de **San Mateo Atenco** para recuperar el humedal y fortalecer el ecosistema.

Claro que la presidenta municipal **Ana Muñiz Neyra** estará en primera fila con integrantes del ayuntamiento, pues han donado los ejemplares a sembrar, en una acción necesaria y con la sinergia con los constructores como un gran punto de apoyo. —

EN LOS PASILLOS

UNEN ESFUERZOS

Aseguran que el empresariado mexiquense anda muy **contento** y dispuesto, debido a que el sector del **Valle de Toluca** y de México, han cerrado filas para convertirse en un Consejo de la Iniciativa Privada más **fuerte** del país. Como nunca, aseguran algunas **voces**, empresarios mexiquenses ven el **futuro** con mucho **optimismo**.

ESTÁN ADVERTIDOS

Cuentan que en **zonas** habitacionales del Valle de México, han optado por colocar **mantas** en donde se advierte a **delincuentes** que si son sorprendidos, serán puestos a disposición de las **autoridades** correspondientes de inmediato para evitar usen **artimañas** como la agresión y **tortura**, pues eso les permite salir a los pocos días de su **detención**.

CIERRAN LLAVE

Comentan que suman poco más de 20 días los que la comunidad de la **Teresona** lleva sin agua, por lo que los **habitantes** han hecho un llamado al **Organismo de Agua y Saneamiento** de Toluca para que atienda su petición, pues aseguran que la mayoría han **cumplido** en tiempo y forma con el **pago** del **suministro** del vital **líquido**. Y en el Organismo Descentralizado no se les da una **respuesta** del problema.

DEPOSITAN BASURA

Dicen que vecinos aledaños a la zona de bancos en Cuautitlán Izcalli, piden a **autoridades** municipales **sanciones** severas para quienes tiran bolsas de **basura** en la vía pública, justo en las inmediaciones de las instituciones **bancarias**. Por lo pronto vía las **Redes Sociales**, ya se identificó a dos mujeres que llegan a depositar los **desperdicios** en **bolsas** de plástico.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Dos semanas con DGA.**
- **Presidente en Edomex.**
- **Delfina en terruño del PRI.**
- **Hasta priístas aplauden.**

Se cumplen dos semanas de la llegada del "gobierno del pueblo" que, con la ahora **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, venció a los juniors lelos y a casi un siglo de priísmo que se caracterizó por el enriquecimiento demasiado explicable de los "atlacomulcas group" y del saqueo al estado más rico de México. En este medio mes, la mandataria ha marcado diferencia con sus nefastos antecesores en áreas como la seguridad pública, la demanda número uno y en donde más falló el junior **Del Mazo** con su indiferencia; en la economía, que demanda generación de empleos y por eso, en lugar de poner a un burócrata como lo hacían los gobiernos priístas, la jefa del ejecutivo estatal designó a una empresaria, que además es líder en su ramo y sabe del tema, como es la titular de la SEDECO, **Laura Hernández González**, la que más se ha destacado en este inicio de administración; en ecología, con el trabajo de la mano de la Secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenido **Alhely Rubio Arronis**, con quién ya empezó a reforestar a la entidad que será "el pulmón del país" y donde la acompañó su aliado electoral y líder del PVEM en el estado, **José Alberto Couttolenc Buentello** y en varias áreas más que le son sensibles a los mexiquenses como la salud, donde

se despachó con cuchara grande el responsable durante el pésimo sexenio de **Ávila Villegas**, quien amenaza con entrar a la 4T por la puerta verde ... NOTAS CORTAS: Por cierto, la Gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** continúa con las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz ... El **Presidente Andrés Manuel López Obrador** estará nuevamente en el Estado de México este fin de semana, fijando así su prioridad y cercanía con la mandataria mexiquense ... Por cierto, la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** visitó el último bastión del PRI, el único de los 125 municipios que nunca ha perdido el tricolor, gracias al varias veces alcalde y diputado **Mario Santana Carbajal**, uno de los que "sonaban" para dirigir a su partido. Fue evidente el cariño de la población a la gobernadora, por lo que el tricolor corre el riesgo de perderlo el año entrante ... A propósito, como aún no se terminan de hacer los cambios en todo el organigrama del GEM, aún hay muchos funcionarios de la anterior administración que acuden de manera institucional a eventos con la gobernadora, y les toca aplaudir, lo cual es entendible, pero lo que llama poderosamente la atención es ver la actitud zalamera de algunos caciques priístas que hasta hace unos meses de expresaban de las peores maneras de la entonces candidata de Morena – PT – PVEM ... Qué tengan un feliz fin de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Ahora toca a los medios mexiquenses ponerse de acuerdo, hay mucho positivo de que hablar

En un ámbito como el del periodismo, en donde las exclusivas y la información son el insumo principal, suena complicado que se sumen en un solo objetivo los principales medios de comunicación.

Sin embargo, aunque luzca difícil, hay un grupo de 27 medios de comunicación que están uniendo fuerzas y poniéndose de acuerdo para contribuir, desde su espacio de acción, a lograr un mejor país para todos.

¿Y cómo lo van a lograr? Hablando bien de México y su gente, contando historias de personas admirables, de situaciones inspiradoras, haciendo un poco a un lado la información negativa generadora de política y eligiendo historias que construyan un mejor México. Esto sucedió a nivel nacional, en una campaña convocada por la organización A Favor de lo Mejor, a la que respondieron de manera positiva

27 importantes medios de comunicación nacionales.

Esta iniciativa -como referencia- y el cambio de gobierno estatal, que ahora encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez, pudieran ser un buen pretexto para que los principales medios mexiquenses se pusieran de acuerdo para encabezar una apuesta similar, en la que destaquen historias positivas de mexiquenses que todos los días libran y salen vencedores de grandes batallas. De esas, de las que se dan millones en la entidad, historias de mujeres y hombres trabajadores que pese a las adversidades, sacan adelante a sus familias.

Esto, a propósito de la posible designación de Abelardo Martín como vocero del Gobierno de la 4T, un hombre experimentado que lo mismo ha trabajado para gobiernos de derecha, de izquierda, para la iniciativa privada y que, además, es un decano del periodismo en México, cofundador de Proceso y Uno más uno. Esperamos que tenga el atino de voltear a ver iniciativas como ésta y se pueda implementar algo similar con los medios mexiquenses.

Es cierto que la polémica vende más, que las historias negativas venden más periódicos, revistas, se obtienen más visitas, likes y se llega a más personas. Aquí, estimado lector, le dejo una pregunta para la reflexión: ¿la polémica vende más por

sí misma o porque históricamente es lo que nos hemos encargado de propiciar los medios con lo que ofrecemos a la sociedad? Tal vez sea cuestión de “reeducar” al consumidor de la información que generan los medios de comunicación, insistir y persistir hasta que este consumidor elija una historia positiva, en lugar de una que crea polémica.

No será sencillo, pero celebro la firma de este acuerdo histórico en los medios de comunicación. Ojalá en un futuro no muy lejano, podamos ver relegadas las portadas sangrientas y en su lugar, encontremos historias de éxito, historias inspiradoras que nos ayuden a cambiar la imagen de nuestro querido México y el Estado de México.

Por supuesto, los medios tendremos que ser también muy responsables. Sí, es necesario destacar lo positivo, pero sin dejar de señalar lo negativo, siempre con el afán de construir una mejor sociedad.

Septiembre de este 2023 sería un buen momento para reiniciar, no solo el gobierno que por vez primera lo encabeza un partido diferente al PRI. Y más allá de una intención diferente de hacer política; lo relevante pudiera ser utilizar esta inercia que se da con el cambio de colores y gobierno, sumado a iniciativas como la realizada por la organización A Favor de lo Mejor para mejorar las perspectivas en territorio mexiquense.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

A pagar facturas (Dos)

Aún falta un trimestre y centavos para llegar al 2024 y más meses para la elección en donde se habrán de renovar ayuntamientos, diputaciones locales y federales, senadores e incluso la Presidencia del país, pero como se ha roto con los protocolos de tiempos y formas, pues las y los aspirinas andan en plena carrera para llegar antes y ser ellos o ellas quienes encabezen las listas...Por cierto, en esta ocasión las plurinominales son las más deseadas, cotizadas pues. Las fórmulas o escenarios dan como más chance de llegar a los asientos en esta formalidad -diputaciones y Senado- pues hoy por hoy, es un volado pensar en cómo serán las campañas y sus resultados, en clara referencia a los votos conseguidos. Mientras que en la "pluri", pues el pase casi es automático, a menos que suceda una verdadera tragedia, bueno para unos y el carro súper completo para otros. Así lo dijimos en la entrega anterior "No son pocos, tampoco serán muchos, pero sí un número significativo al momento de hacer las designaciones de hombres y mujeres que contendrán en la elección del 2024, cuyos castillos de naipes se vendrán abajo por temas de deudas de pensiones alimenticias, denuncias por violencia doméstica y lo que se acumule...Me explico, puede que la mayoría de

Las fórmulas o escenarios dan como más chance de llegar a los asientos en esta formalidad -diputaciones y Senado- pues hoy por hoy, es un volado pensar en cómo serán las campañas y sus resultados

ellos/ellas resulten absueltos conforme se desarrolle el proceso y les digan el clásico "usted disculpe", sin embargo, si los tiempos no coinciden o mejor aún, coinciden con la presentación de documentos, "torció el rabo la marrana", pues no podrán calificar a la ansiada candidatura, no les darán los tiempos pues. Y sí, en este momento hay casos, pero también se sumarán otros"... La razón es lo que señalamos en las primeras líneas, pues no hay certeza, conforme se vaya avanzando y llegando el momento el panorama lo prometo- será muy diferente, nada tendrá que ver con lo de hoy. Por ello, también se acortarán y las prisas estresarán a las y los "suspicientes", si alguien decide entonces presentar una demanda, mientras se sigue el proceso y se determine, causará mucho daño y para cuando den el resultado, pues menos se podrá reparar la afectación. En Redes Sociales la afectación llegará a un sector, pero lo dicho en medios de comunicación

-por más que digan sólo un pequeño sector lee, ve y oye noticias- los estragos serán casi irreparables, por aquello de la percepción. Pero a este tema ya le entramos en la siguiente entrega.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, en lo que hasta el momento han narrado los emplumados en Santiago Tianguistenco es lo menos, pues la inseguridad es galopante, día tras día se registran robos y atracos, sin que la policía intervenga. Los días de plaza, de plano es un festín el que se da la "maña" con los locales y quienes acuden al tianguis. El robo de autopartes, cristalazos y cobro de piso, es casi una tradición en ese día. Raro, la mayoría de la población lo comenta y lo sufre, pero no lo percibe el alcalde ni su policía, ni funcionario alguno. ¿Será que andan con el síndrome de los otros datos?...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Las manifestaciones feministas, como el feminismo y las mujeres mismas, tienen tantos posibles enfoques como espectadores e interlocutores. No son una sola verdad vertida, en una palabra, sino un crisol de exigencias, dolores, angustias y miedos fusionados en un grito por una causa única que busca justicia.

Lo único incuestionable es que la violencia contra las mujeres no hace más que crecer, en todas sus horribles formas y con todos sus monstruosos rostros.

El extremo peor es el feminicidio, que en los años recientes tiene al Estado de México en los primeros lugares de su lista, y eso que solo hablamos de los casos de los que tenemos registro oficial, porque la cifra negra puede ser hasta cuatro veces mayor. En contraste, logramos en territorio mexicano 52 sentencias por ese delito.

Así de inequívoca es la realidad que enfrentan las mujeres, que se extiende y reproduce en un abanico interminable de formas de lastimar.

Lo peor: el enemigo está en casa. La abrumadora mayoría de casos, incluso de los que crecen hasta matar, ocurren a manos de hombres cercanos, léase maridos, novios, amantes, ex, padres, hermanos, primos, tíos, amigos y vecinos.

Así pues, frente a esta locura que cuesta la vida de 10 mujeres a diario en este país, en el que el presidente López Obrador se da el lujo de minimizar las manifestaciones contra este horror para defender la candidatura de uno de sus hombres cercanos con el patético argumento de los conservadores enemigos de su gobierno, ¿de verdad nos concentramos en poner vallas y proteger muros?

La policía estatal y municipal las resguardó a su paso por las calles de Toluca y no intervinieron para frenar acción alguna de las manifestantes, por el contrario, hubo acompañamiento, a pesar de que esta vez estaba bastante disminuida la participación y considerablemente más agresivas las participantes.

Solo uno de los grupos feministas que tradicionalmente asisten lo hicieron este año, el resto se fueron a la Ciudad de México. ¿Cuál sería la razón?

DOSSIER POLÍTICO

Elogio a la traición

JUAN CARLOS VILLARREAL

BAJO ESTE PROVOCATIVO título, Denis Jambar e Ives Roucate escriben en los 90 un sugestivo ensayo que trata de explicar una serie de decisiones de actores políticos de la época, particularmente del contexto europeo, que fueron severamente cuestionadas por sus correligionarios que observaron acuerdos impensables para la época. Los autores citan a Maquiavelo: “El príncipe, para conservar su Estado, muchas veces se ve obligado a actuar contra su propia palabra... que debe tener los sentidos preparados para virar según le ordenen los vientos de la fortuna y las variaciones de las cosas”. La negación de principios o acuerdos previos, sin embargo, apuntan los autores, sólo tiene justificación plena, cuando el “gran traidor”

tiene un fin superior, que para todo efecto es una razón de Estado.

¿**TODO TRAIADOR TIENE** una justificación o razón superior que lo lleve al supuesto que bordan los autores? Yo creo que no y me explico;

EVIDENTEMENTE, NO TODOS los traidores tienen una razón de estado o un bien superior, en este caso a dichos actores se les denominan “tránsfugas”, que son aquellos políticos que traicionan a sus compañeros de partido/gobierno por un interés personalísimo y francamente egoísta, con frecuencia, ellos van de lado a lado como veletas que aprovechan los vientos del cambio.

ES CLARO QUE la sociedad perdona al “gran traidor”, que siempre está atento a la voluntad del pueblo; pragmático y calculador, siempre busca lo que es útil para la ciudad (ejem: AMLO); pero lo que

pululan en el ambiente actual son los saltimbanquis que usan a los partidos políticos para acceder al juego de las candidaturas sin otro beneficio que mantenerse en el poder, fieles a la expresión popular de que “los políticos son como la olla de frijoles; arriba o abajo, pero siempre dentro”. Son el más acabado ejemplo que provoca la desafección política y la escasa confianza en los partidos políticos que prefieren líderes ganadores (por buenas o malas razones) antes que la formación de cuadros o el impulso de cambios generacionales.

EN DÍAS RECIENTES, un exgobernador del estado de México ha aceptado que está a punto de pasar del PRI de sus amores al PVEM que parece constituir la puerta trasera para llegar a Morena, en esta etapa tan convulsa al interior de lo que fue el partido hegemónico en la entidad. ¿Ahí priva el interés general o el personal? Lo mismo puede decirse del senador que del mismo partido intenta abanderar al Verde, pero en Yucatán. No son los únicos casos que renuncian a una rica trayectoria partidista para lograr por otra vía mantenerse dentro de la olla del poder.

EN ELOGIO A la traición, se analiza el fenómeno de Francia cuando se inauguró el llamado Gobierno de Cohabitación, en donde bajo un sistema semipresidencial, el ejecutivo al reconocer que no tenía mayoría en el legislativo, decide ceder al cargo de primer ministro al partido que ocupa el segundo lugar en la cámara y así crear una forma de estabilidad legislativa que le de gobernabilidad al país. Así es como Mitterrand comparte el poder con Chirac y luego esté con Jospin, quien cede el poder a Sarkozy (quien casualmente era amigo de los autores del libro en comentario), en estos casos la cohabitación entre izquierda y derecha tenía como enemigo común al ultraderechista Le Pen. Políticos que traicionan o niegan su pasado por un fin superior. No veo cual sea ese fin superior en los anuncios de Eruviel Ávila o José Carlos Ramírez Marín, por sólo citar los dos casos más emblemáticos de la semana en curso. Yo no los veo por ningún lado, se trata de simples tránsfugas fieles a la tesis del célebre tlacuache Garizurieta: “vivir fuera del presupuesto es vivir en el error”.

CAUSA LEGAL

ARTURO ARGENTE



Tec de Monterrey, Campus Toluca

El poder de la persuasión

Richard Elliott Neustadt fue un politólogo estadounidense especializado en la presidencia de Estados Unidos, se desempeñó como asesor de varios presidentes y desarrolló una visión objetiva sobre el ejercicio del poder presidencial. Su libro “Poder Presidencial” es uno de los libros más influyentes jamás escritos sobre liderazgo político.

Neustadt analizó el proceso de toma de decisiones en los más altos niveles de gobierno. Sostuvo que, en realidad, la figura del presidente es bastante débil; no puede efectuar cambios significativos sin el aval del Congreso; y en la práctica todo presidente debe gozar de una combinación de competencias como persuasión personal, reputación profesional y prestigio público para ser exitoso en su gestión.

La próxima titular del Ejecutivo en nuestro país será mujer y el 1 de octubre de 2024 rendirá protesta como la primera presidenta de la República; los

retos que deberá enfrentar son varios y nada fáciles de atender, por lo que será fundamental contar con el apoyo del poder Legislativo para poder gobernar con eficacia, cumplir con el respeto a la soberanía popular y con la necesidad de ejercer el poder con plenitud. El desafío para la presidenta electa y su entorno será el de integrarse, en muy poco tiempo, a un gobierno que funcione. La arrogancia

crece cuando se convierten en “triunfantes” y luego “electas”. Las candidatas tendrán que pensar en el futuro y pensar en la transición porque sólo tendrán 120 días para empezar a gobernar.

Neustadt entendió que un presidente no podía apoyarse solamente en su investidura para concretar sus metas, sino que debe hacer uso de sus poderes de persuasión para atraer y convencer al Congreso, a sus colaboradores, a su partido y al público.

El éxito depende de cómo un nuevo presidente realiza una transición exitosa al cargo y comienza a gobernar.

Neustadt, siempre estuvo consciente de

los retos y las características generales que rodean a la oficina presidencial, de los demás actores que componen un gabinete y de las cualidades particulares del propio presidente. Es cierto que ninguna transición es igual, pero Neustadt atiende el contexto de las necesidades particulares de un presidente y su época, las cuales se traducen en éxito al ejercer el poder. ■

La toma de decisiones en los más altos niveles de gobierno

CUESTIÓN POLÍTICA

MARCO A.
GARCÍA
GRANADOS

garciagranados@hotmail.com



A un año del final

A un año de que concluya su administración, -censurable para unos y “la mejor” para sus aliados- el presidente López Obrador aprovechará los próximos 365 días para reiterarle a los mexicanos que nadie más que él manda en Palacio Nacional.

Porque el poder omnímodo que ha ejercido a partir del 1 de diciembre de

2018, cuando protestó como Jefe del Ejecutivo federal, no está en duda. Al contrario. En estos 5 años de su régimen ha clarificado que sólo sus designios son los que cuentan.

Por ello, sin duda, a pesar de haberle “entregado” el báculo del poder a Claudia Sheinbaum y reiterarle que “ella es la del poder”, el tabasqueño no soltará ningún hilo de la madeja llamada México que tendrá en sus manos hasta el momento de la partida.

Por supuesto, el punto neurálgico del término de su sexenio que no ha abandonado ni lo hará sin importarle el costo que arroje y que preside desde que asumió el poder de la República: jefe supremo de la campaña de su candidata para sucederlo.

De ahí que desde aquel 1 de diciembre de hace 5 años, Andrés Manuel no ha cejado en ser el mandamás, el diseñador, vocero y guía moral de su partido, Morena, que seguirá al ritmo que le ha delineado a su arbitrio y capricho.

En este último año, el también mandatario buscará antes de irse, nuevas formas de acusar y denostar a sus detractores, a quienes ha intimidado y desacreditado desde su trinchera, la mañanera, que convirtió en su propio Coliseo Romano y que lo mismo ha echado a las fieras a sus censores o descalificado por su juicio muy personal y con sus otros datos.

De lo que sí no se desprenderá hasta el final será de ese poder que añoró, acarició y disfrutó desde la primera derrota en los comicios del 2006, en el que culpó y desacredita hasta hoy a Felipe Calderón, presidente de México del

Buscará nuevas formas de denostar a sus detractores

2006 al 2012.

Así transcurrirá el último año de su mandato. Podría haber alguna sorpresa en caso de que no refrendara el triunfo en las urnas el próximo 2 de junio, día D para pretender permanecer tras el trono de su imposición. Solo falta menos de 9 meses para que ello acontezca. Al tiempo. —



J. Israel Martínez

Edomex, el juguete nuevo del presidente

El presidente Andrés Manuel López Obrado realizará una extensa gira por el Estado de México durante este fin de semana; con esta, será la cuarta ocasión en la que el mandatario visite la entidad desde que su partido obtuviera el triunfo en las urnas quizás las mismas veces que estuvo de visita en la entidad durante todo el sexenio de Alfredo del Mazo; lo interesante es que las voces de Palacio Nacional aseguran que la de este fin de semana no será la última de este año.

No es desconocido que el triunfo en el Estado de México para Morena fue de gran gusto para el presidente López Obrador, lo que no se había dimensionado hasta ahora es el tamaño del interés que el mandatario tenía sobre la entidad; mismo que se refleja en el incremento en el número de visitas a territorio mexicano en las últimas semanas y que se tienen previstas por lo menos para lo que resta del año.

Anteriormente se había mencionado que la presencia del presidente López Obrador en el Estado de México tenía que ver más con una manera de apoyar a la gobernadora entrante Delfina Gómez, y aunque esto puede ser correcto, lo cierto es que también tiene que ver con el interés que el propio mandatario tiene por la entidad.

No sólo se trata de la entidad con el mayor padrón electoral del país, se trata de una entidad extremadamente compleja y politizada que le puede permitir al presidente incrementar su base de apoyo principalmente en municipios de la zona oriente como: Tecámac, Ecatepec, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco e Ixtapaluca, sitios que visitará en este viaje.

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador el Estado de México es estratégico con miras al proceso electoral de 2024, un tema que se le ha complicado a partir del surgimiento de una posible candidata con mayor arrastre en los sectores sociales en los que su partido suele tener mayor impacto, y al desgaste que ha tenido quien podría llegar a ser la candidata de su propio partido.

Quienes tienen cercanía con el presidente, aseguran que el triunfo en la entidad ha generado tal gusto en el mandatario que es muy probable que lo estemos viendo de visita en la entidad supervisando obra, entregando apoyos o simplemente acercándose a ciertos gru-

pos para evaluar y verificar que se mantenga el interés de la gente de la entidad en su movimiento.

El problema que esto conlleva para las nuevas autoridades mexiquenses es que deberán encontrar la manera de generar nuevas acciones que le permitan al presidente justificar sus futuras visitas a la entidad sin que esto parezca que está en una especie de campaña, de tal forma que pueda hacer varios recorridos por la entidad sin que eso parezca que se está haciendo algún tipo de proselitismo.

Si bien esta nueva configuración del Instituto Nacional Electoral (INE) ha sido más permisiva con las formas de Morena y sus acciones, como fue en su proceso interno de selección de quien sería la coordinadora de la defensa de la 4T, lo cierto es que también deben guardar las formas para evitar entrar en nuevas polémicas.

Lo cierto también es que el triunfo de Delfina Gómez en las urnas le ha dado a la entidad un nuevo estatus junto con las otras 22 entidades del país gobernadas por Morena, en la que los mandatarios estatales pueden actuar con cierta libertad, cuentan con el apoyo irrestricto del gobierno federal, pero también deben mantener cierto nivel de sumisión ante la figura presidencial cuando ésta así lo requiera y en el caso del Edomex, este requerimiento parece que será constante.

Lo interesante en esta próxima visita no es tanto la supervisión de obras como el observar la relación del mandatario con una gobernadora que no es sólo afín a su movimiento, sino que también es muy cercana a él, que básicamente fue impuesta por él en la candidatura de su partido y a quien siempre ha apoyado, incluso en su primer intento por ser mandataria estatal allá en 2017.

También será interesante observar esto que se ha dado por llamar "reuniones del bienestar" y que se configura como una forma en la que el gobierno acerca al mandatario para que la gente sienta que

No sólo se trata de la entidad con el mayor padrón electoral del país, se trata de una entidad extremadamente compleja y politizada que le puede permitir al presidente incrementar su base de apoyo principalmente en municipios de la zona oriente como Tecámac, Ecatepec, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco e Ixtapaluca

es él y no la institución, quien le está haciendo entrega de los apoyos para mantener viva la percepción de que es él personalmente quien se los hace llegar y no el gobierno, un trabajo muy cuidadoso en ese sentido.

Con la entrega del bastón de mando de su partido, el presidente ha entregado en una dinámica muy distinta a la que tuvo en los primeros cinco años; estará preparando giras y acciones enfocadas a sembrar una percepción de buena imagen, de resultados y construir un discurso de "necesaria continuidad" para el proyecto que encabeza, en referencia a la elección del año entrante.

El propio López Obrador ha dicho que

para lograr su objetivo necesitan ganar no sólo la presidencia de la República en 2024 (algo que hasta hace poco consideraban casi como un hecho) sino también la mayoría absoluta de las cámaras federales y locales para poder hacer los ajustes constitucionales que le permitan enraizar su movimiento en el sistema político y social de nuestro país.

Como en los viejos tiempos del presidencialismo, el Estado de México se convertirá en el juguete favorito del presidente para que, desde aquí, se configure una fuerza política que pueda convertirse en el respaldo necesario para otras entidades cuando llegue el momento en que así se requiera y mantener la presencia y vigencia de su movimiento por varios años más.

¿Hasta dónde está interesado el presidente en los asuntos del Estado de México? Los sabremos conforme pasen las semanas y veamos si el gobierno actual tiene algún plan para la entidad más allá de reuniones matutinas diarias y giras para placearse por el territorio o simplemente esperarán la instrucción de lo que deben hacer y cuándo deben hacerlo.

Twitter:

@Mega_IsraelMtz

Facebook: M

ega.IsraelMartinez



+ Raymundo Martínez Carbajal, dijo que el exgobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, era muy malo para pagar sus deudas. A toro pasado.

+ Todos contra todos en Toluca;

la undécima Regidora renuncia a Morena y se declara "independiente".
+ Cruz Juvenal Roa Sánchez, seguirá los pasos de su jefe el exgobernador Eruviel Ávila Villegas; renunciará al PRI para saltar al Verde.

La sesión del Cabildo de Toluca del miércoles 27 de septiembre fue muy particular y pasará a la historia por demostrar el grado de enfrentamiento que priva entre quienes deberían dedicar más tiempo a gobernar y a responder a las demandas de los ciudadanos que a pelearse entre ellos.

que pelearnos en ninguna mesa, están pagando los derechos que le corresponden al Gobierno del Estado. Nos han pagado agua, están pagando predial, y ni siquiera hemos tenido que sentarnos a ninguna mesa a discutir y debatir, como lo tuvimos que hacer en el pasado", expresó Martínez Carbajal.

Al buen entendedor, pocas

Quien muerde la mano del que le da de comer no merece ni el más mínimo respeto, pues si algo hay que ser en la vida es agradecido, y es evidente que quien administra —que no gobierna— a Toluca, pues simplemente no lo es. Ni modo.

Morena vs Morena

En tanto, los regidores y la síndica municipal de extracción morenista también se dieron de lleno sobre la mesa del Cabildo Toluqueño. La décimo primera regidora de Toluca, Leticia Sánchez Álvarez, anunció que renuncia a la fracción edilicia del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), y se declaró independiente.

"Informo a este ayuntamiento, y a la sociedad en general, mi desprendimiento de la fracción Morena y me declaro como una regidora independiente al servicio de la sociedad toluqueña, más allá de un partido político", indicó, y aunque no especificó a nadie en par-

vado "en lo oscuroito"...

"¿Por qué me dejaron sola? ¿Por qué me excluyeron de las gestiones de apoyo a las comunidades? ¿Por qué me excluyeron de las reuniones privadas que se tenían con la Administración Municipal y la fracción?", cuestionó Leticia Sánchez Álvarez. O sea, no está mal que los regidores se arreglan en lo "oscuroito" con la administración municipal, lo malo es que no la convocaban.

Para remarcar...

El Partido Revolucionario Institucional poco a poco se va vaciando. El connotado tricolor, Cruz Juvenal Roa Sánchez, seguirá los pasos del exgobernador Eruviel Ávila Villegas y renunciará al otrora poderoso PRI, para saltar al Partido Verde. Ya lo hizo público en una entrevista transmitida por internet y en las próximas horas lo hará oficial ante la dirigencia local del Revolucionario Institucional.

Con Juvenal Roa Sánchez se van 31 años de militancia en el Partido Revolucionario Institucional PRI, en los que comenzó como dirigente juvenil y luego fue presidente de Almoloya de Alquisiras, diputados local en dos ocasiones, una de ellas presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), diputado federal, y en el gobierno estatal ocupó las secretarías del Trabajo y luego la de Medio Ambiente. La vieja táctica del trapecio no cambia en algunos políticos mexicanos que fieles a las andanzas del famoso luxpeño César "El Tiacuache" Garizurieta, se resisten a vivir "fuera del presupuesto".



Fue algo así como batalla campal en función de lucha libre en la siempre bien recordada Arena Toluca. Morenistas contra morenistas, priistas contra priistas y priistas contra morenistas. De todo un poco, para no aburrirse.

Para comenzar, el presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, de facto, hizo público que el exgobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, era muy malo para pagar sus deudas, y, de paso, aprovechó para intentar —otra vez— quedar bien con la nueva gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Palabras más, palabras menos, el alcalde de Toluca hizo un reconocimiento a la gobernadora Gómez Álvarez y a su equipo de trabajo, pues, dijo, a solo 12 días de ejercer el cargo, ya pagó al Ayuntamiento de Toluca los derechos por agua y predial que corresponden, supónenos que por lo menos del Palacio de Gobierno, porque sería casi imposible que el pago haya sido de todos los edificios que ocupa la administración estatal en esta ciudad capital.

"Por primera vez, sin tener



palabras. Eso quiere decir, si no estoy interpretando mal, que con la administración del exgobernador Alfredo del Mazo Maza el alcalde de Toluca tenía que sentarse a una mesa a "discutir y debatir" para que le pagaran los derechos de predial y agua. O sea, Alfredo del Mazo se hacía "menso" para pagar sus deudas con el Ayuntamiento de Toluca.

"Le aplaudo al de arriba y pateó al de abajo", una fórmula política muy utilizada en el bajo mundo de la administración pública, sobre todo cuando el que ya se fue no está para defenderse y hay que quedar bien, a cualquier costo, con quien ahora ejerce el poder y tiene la más amplia posibilidad de poner orden en el tortuoso gobierno del municipio de Toluca.

particular, dio a entender que el resto de los regidores y la síndica de Morena faltan a los principios de no robar, no mentir y no traicionar, además de que dio a entender que "ellos" usan las sesiones de Cabildo para intimidar y luego se arreglan en pri-





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Muchas dudas en el campo.
- Líderes campesinos tienen la esperanza de tener acercamiento pronto.
- Aunque por otro lado estiman que los nombramientos en la dependencia son posiciones políticas y no técnicas.
- Delfina Gómez dice que le devolverá la dignidad al campo.
- El proyecto de presupuesto federal hace recorte al sector.
- El detalle del día: Los trabajadores del Gobierno estatal se encuentran preocupados por el cambio de administración.
- La mayoría tiene un respiro.
- Los que se quedaron para cuidarle "la espalda" a sus ex jefes.

Los nombramientos que se han dado hasta el momento en el gabinete económico dejan mucho que desear, excepto como ya lo hemos comentado, el caso de Sedeco donde su titular tiene experiencia y capacidad.

Pero en temas como el trabajo, turismo o el campo, los nombramientos han causado más incertidumbre que certeza.

Y es que en la pasada administración, Alfredo del Mazo se ensañó con la dependencia encargada del agro.

Puso a uno de sus incondicionales un par de veces. DARÍO ZACARIAS llegó al inicio del sexenio, pasaron unos meses y se fue a las elecciones para regresar, luego de hacer un papelón y perder donde se supone tiene mayor presencia.

No hizo nada y los cambios fueron una constante, uno al año. Los programas operativos empezaron a desaparecer, sobre todo porque la política de AMLO no beneficiaba al campo, así que los recursos federales bajaron considerablemente.

Después vino una de las peores ideas que tuvo Alfredo del Mazo y con eso se puede decir mucho, porque muchas se consideran malas, pero esta fue especial.

Le cambió el nombre a la dependencia y de ser la Secretaría de Desarrollo Agropecuario pasó a ser la del Campo, con ello también se transformaba su función.

De ser una instancia que apoyaba a la producción, se convirtió en una que manejaba más programas de tipo social.

EL BENEFICIO DE LA DUDA

Con el cambio de administración se espera que las cosas cambien, aunque desde que se nombró al actual gabinete y se dio a conocer el nombre de la titular del campo, el diputado MAX CORREA de inmediato se hizo presente, situación que no puede ser una buena noticia.

Han pasado pocos días desde la llegada de la nueva administración y si bien, el gabinete debe tener el beneficio de la duda, muchas "pistas" provocan dudas e incertidumbre acerca de los resultados que se pueden presentar en el sector campesino.

LA GOBERNADORA, DELFINA GÓMEZ DICE QUE LE DEVOLVERÁ LA DIGNIDAD AL CAMPO MEXIQUENSE.

Entre los primeros temas que ha tocado la mandataria en sus eventos, al menos un par tiene que

ver precisamente con el gabinete económico.

El primero fue con los empresarios en Huixquilucan. Dejó ver la importancia que tiene el sector para su gobierno y además se notó el acercamiento con el principal personaje de lo que era o se suponía que sería la oposición, ENRIQUE VARGAS.

Unos días más tarde le tocó el turno al campo y en su discurso destaca que le devolvería la dignidad al sector, a través de mayores apoyos a los campesinos.

Líderes del sector estiman que la situación es complicada para el agro y en el arranque no tienen certidumbre. Que no les queda más remedio que esperar un acercamiento con los nuevos funcionarios.

Pero también estiman que los perfiles que han nombrado hasta el momento en la dependencia no son técnicos, ni relacionados con la producción, por el contrario son posiciones políticas de un perfil muy bajo.

De entrada se puede considerar que no tienen preparación, ni experiencia.

La situación se pondrá peor si se toma en cuenta que AMLO propuso un presupuesto para el 2024 de poco más de 9 billones de pesos, pero los recursos para el campo serán insuficientes.

En comparación con el 2023, la propuesta para el próximo año en lo que al campo se refiere es aumentar apenas 197 millones de pesos. Esto sin duda repercutirá en las entidades y peor para el caso del Estado de México que prácticamente ya no estaba contemplado en los programas.

Si este año se le tomó en cuenta para la entrega de fertilizante fue porque era electoral, pero anteriormente había desaparecido.

Estamos empezando y aunque la titular del ejecutivo estatal tiene los mejores planes para mejorar la situación en el campo, la perspectiva no es muy buena en el corto tiempo.

Pocos recursos, funcionarios que tendrán una curva de aprendizaje muy larga y con las elecciones a la vuelta de la esquina.

DETALLE DEL DÍA: PREOCUPADOS SE ENCUENTRAN LOS TRABAJADORES DEL GEM POR EL CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN.

Aunque han pasado algunos días y hasta el momento no se han hecho cambios en cascada, los trabajadores del Gobierno estatal se encuentran preocupados, sobre todo aquellos que no son sindicalizados.

Si bien, en algunas dependencias ya se tienen cambios o algunos funcionarios o directores se han hecho presentes en sus oficinas con un grupo de incondicionales de hasta 10 personas, en la mayoría todavía no se tienen movimientos múltiples.

Lo más extraño es que la mayoría de los coordinadores administrativos continúan, esos que forman parte del grupo creado por VÍCTOR CURIJOCA y que mantenían el control en esas áreas por encima incluso de los secretarios.

Sin contar con aquellos que se quedaron en diversas oficinas para cuidarle la espalda a los sus jefes que salieron y que están dispuestos a tapar cualquier desvío o incluso robo de material.

Es probable que muchos se queden hasta el año entrante. Aunque sería jugar con fuego mantener a los incondicionales que carecen de lealtad.



Un país de desmadres.- Primero me disculparé anticipadamente –explica el amanuense antes de argumentarse-, pero es que “desmadre” es una palabra que se queda corta ante lo que ocurre en México. Mire, diariamente llegan a la frontera del país ¡6 mil 500 migrantes! En los últimos tres meses han cruzado el país ¡585 mil! ‘hermanos’ centroamericanos, y de Haití, Venezuela, Colombia, Brasil... Y las miradas del mundo están fijadas en su seguridad, en proporcionarles comida mientras invaden México y continúan su paso para irrumpir a los Estados Unidos. Alguien les dijo que eran bienvenidos pero, no les dijo que viajarían en trenes, que no tendrían comida, que serían secuestrados y explotados por grupos criminales ni extorsionados por policías y “mañosos”. Caray, pobre gente pero también que irresponsables arriesgando la vida de sus hijos y exponiéndolos a morir, ya sea al cruzar el río, durante el aborto o por falta de alimento. No sé qué historia de desolación carguen pero, también son

fabricantes de otras historias de terror que ellos mismos les provocan a sus hijos. Y luego están las protestas de estudiantes normalistas, de aquellos que exigen plazas y en un futuro ser los maestros de sus hijos. Con el pretexto de los 43 jóvenes de Ayotzinapa, destruyen negocios la ciudad de México, oficinas públicas civiles y militares, secuestran autobuses, pintan, roban, golpean, lastiman usando como escudo lo ocurrido ese 26 de septiembre de 2014 a los estudiantes de la Escuela Normal Rural “Raúl Isidro Burgos”, de Ayotzinapa, quienes además hubieran hecho lo mismo movilizándose a Tlatelolco para protestar por las víctimas de la matanza de estudiantes del 68. Pero una legítima protesta se volvió un desgarrate entre quienes demandan y esos que inventaron sus verdades históricas semejantes, sino es que iguales, y dónde el crimen organizado y el ejército son los actores responsables, y mientras, 43 familias permanecen anhelando ver entrar a sus 43 hijos por la puerta de su casa, y creyendo que todo fue un mal sueño.

El ejército en la mira

En este terrible caso culpan de injerencia directa y ejecutora al ejército, colocándolo como una fuerza criminal. Y es que Ayotzinapa se suma a otros casos terribles, como el del 19 de marzo de 2010, en el interior del campus Nuevo León del ITESM, al que ingresaron militares argumentando perseguir a delinquentes a los que mataron a balazos. Se trataba de los alumnos de esa institución Jorge Antonio Mercado Alonso y Javier Francisco Arredondo Verdugo. ¡Se equivocaron los soldados de deben pagar! –era el clamor-. Por cierto, a 13 años del caso, en un mes y

medio habrá sentencia por estos crímenes. Pero nada será tan atroz como lo del 2 de octubre de 1968. Ese día, y tras una serie de protestas por el alumnado de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Politécnico Nacional, más de 300 estudiantes (refieren cifras no oficiales) fueron asesinados por el Ejército para frenar las demandas contra Gustavo Díaz Ordaz, a sólo unos días de realizarse los Juegos Olímpicos en el país. Le diré algo –dice el periodista mientras bebe el último sorbo de la taza de su café americano sin azúcar- las fuerzas armadas mexicanas ha sido utilizadas y manipuladas por los gobiernos de este país, para cumplir misiones de odio. Nada más vil que eso, y nada más criminal que intentar despojar de su valor a quienes han ofrendado su vida por México, y eso... eso no se paga regalándoles aeropuertos, trenes o mandos policiales... Que nadie siga manchando los blasones de ellos, nuestros soldados... **Hasta otro Sótano... Mi X @raulmandujano**



Nunca podré entender a las personas que viendo el sufrimiento de otras son indiferentes, pues más que nunca México y nuestro planeta demanda de la solidaridad y la fraternidad, dos palabras claves para construir un presente y un futuro más digno para todos.

Lo anterior lo digo por la crisis migratoria que estamos viviendo en todo el continente y en Europa, donde las escenas de las personas desesperadas por mejorar su calidad de vida provocan un nudo en la garganta, pues en su afán de alcanzar ese sueño ponen en riesgo su vida y sus travesías son llenas de sufrimiento y peligro.

Por ello, me parece atinado que el presidente de México, **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**, haya convocado a una reunión a los cancilleres de diez países latinoamericanos con el objetivo de armar un plan global para atender el creciente flujo de migrantes.

Y es que, en México ya no solo vemos migrantes de nuestro país, Sudamérica o Centroamérica, sino de África y otras partes del mundo que transitan rumbo al norte de nuestro continente para cruzar la frontera con Estados Unidos, una ruta donde son violentados por los grupos criminales, por las autoridades y por las patrullas fronterizas que impiden el paso de los migrantes quienes en muchos casos no van solos sino con niños y bebés, algo que provoca que la crisis humanitaria sea aún más grave.

Alguna solución se tendrá que buscar, pues México y el planeta no puede seguir así, las potencias tendrán que asumir su responsabilidad histórica por el saqueo que hicieron siglos atrás y atender la consecuencia de sus acciones y que hoy las vemos en este fenómeno social que a todos nos lástima.

Esta semana veía la entrevista a un migrante venezolano que manifestaba que si se quedaba en su tierra el crimen lo asesinaba a él y a su familia, de ahí que arriesgar su vida en esta travesía es algo sin opción, algo alarmante, pues de ese tamaño es la desesperación de miles de personas que hoy demandan de la atención de los gobiernos y de la fraternidad de los seres humanos, pues como lo dije al principio, no podemos seguir ignorando el sufrimiento y el dolor de las demás personas.



LA GRÁFICA DE HOY

De la comunicadora **FERNANDA MEDINA**, es de la marcha que se llevó a cabo el día de ayer en la ciudad de Toluca con motivo del Día de Acción Global por el Aborto Legal, Seguro y Accesible, en donde colectivos feministas exigieron el respeto a sus derechos y decisiones.

Algo que me llamó la atención, fue que la gobernadora del Estado de México, **DELFINA GÓMEZ**, realizó el pase de lista a las elementales de la Secretaría de Seguridad que resguardaron la integridad de las manifestantes y manifestó que su gobierno siempre trabajara a favor de los Derechos de las mujeres, algo positivo, pues nuestra entidad y país demandan de políticas de género más justas.

Recordemos que hace unas semanas la Suprema Corte de Justicia de la Nación despenalizó el aborto en todo el país, una decisión unánime que no puede ser contrariada por las legislaciones estatales, que más allá de la presión católica, tendrán que reformarse para respetar este importante derecho de todas las mujeres mexicanas.

Soy un convencido de que las personas tenemos el derecho de decidir sobre nuestro cuerpo y nuestras vidas, por ello, es que las conquistas de la marea verde son un precedente importante para todas las mujeres, incluso para las niñas de la actualidad que en un futuro tendrán más derechos, para poder tener una vida digna y equitativa.



Y VA DE CUENTO

A los 95 años de edad, Don **GABO ZUÑIGA** se casó con Ana, de 25 años. Debido a que su marido es tan viejo, Ana decide que después de su boda, ella y don **GABO** deben tener dormitorios separados.

Después de la ceremonia, Ana se prepara para la cama y de pronto se escuchan golpes en la puerta y al abrir está don **GABO**, con sus 95 años, listo para la acción. Concluido el acto don **GABO** le da un beso de buenas noches y vuelve a su dormitorio. Después de algunos minutos, Ana oye otros golpes en la puerta del dormitorio y es don **GABO**, listo para la segunda vuelta. Sorprendida, Ana acepta, al

final don **GABO** le da un cariñoso beso de buenas noches y se va.

Más tarde, don **GABO** está otra vez tocando la puerta, y tan fresco como un muchacho de 25 años, listo una vez más.

Y así sucede dos veces más, don **GABO** regresa con Ana y después de la acción, le da un beso de buenas noches a su esposa quien le dice: Me impresiona que a tu edad puedas repetir esto tantas veces, **GABO**, en verdad eres un gran amante. He estado con hombres con un tercio de tu edad y son incapaces de seguirte el paso. Don **GABO**, muy desconcertado, le pregunta a Ana: ¿Cómo? ¿Ya había venido antes? ¡Maldito Alzheimer!

HASTA mañana con más GRILLANDO.

Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com